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! ! ! !日本电影《有熊谷守一在的地方》，
把我们带到一个庭院，那里长满花草，
还有虫鸣鸟飞。令人不可思议的是，庭
院主人熊谷守一，!"年不出院门。他
是日本著名画家，时年 #$岁，早期被
称为野兽派画家，晚年绘画以简约、朴
拙为特色。电影开场，镜头扫过熊谷守
一的画室，除去杂乱的绘画工具，悬挂
在墙上的画———几片树叶，几只蚂蚁，
或者栖息在树枝的小鸟，宛如小孩所
画，透出自然之气。
这不是一部传记片，不是对熊谷守

一漫长艺术生涯的回溯、追记，在片
中，甚至看不到他拿起画笔作画的过程
（因为他都在晚上画画），我们所看到
的，只是他日常生活状态：穿着
木屐，拄着双拐，在庭院里行
走；或者坐在树丛、池水边听虫
鸣，看鱼游；或者铺席躺在花木
中，望天空，看飞鸟。蜜蜂、蝴
蝶、蜥蜴、蚱蜢、知了、蚂蚁
……都是他问候的对象：“你们
一直都在这里吗？”一块石头，
也会引起他好奇：“你从哪里飞
来？”庭院里所有的植物和虫子，
似乎都是他生命的一部分。
熊谷守一三十年如一日，足

不出户，被人称为仙人。他不知道新干
线，对外界的变化也很少关心。电影中
有一个镜头，他试图走出院门，可一看
到门外张贴的标语，还有一个素不相识
的女孩，吓得快步走回庭院，只有坐在
熟悉的一草一木中，吸口烟，他的心才
安定下来。电影里，有一段熊谷守一看
电视中介绍自己的纪录片片段。纪录片
中说：“熊谷守一不在意金钱和名声，
在这个郁郁葱葱的庭院里，一心一意作
画。”事实上，熊谷守一对宣传自己的
纪录片不以为然，他起身离座；对国家
授予他文化勋章，也拒绝接受；有人要
给他拍照，他说：“拍照就像狗一样，
被人在面前盯着看，还要抬头啥的，太
奇怪了。”他不喜做作，率性而为。他
和老妻有一段对话。他说：“如果人生
能重来一遍，你觉得如何？”老妻：“这
样啊，我不要，因为太累了。”他说：
“我不管重来几次都愿意，想多活一些
时日，我喜欢活着。”这是他最高的人

生境界。
按理说，熊谷守一归

隐庭院，应该是远离尘
嚣、寂静安宁，但很有意
思，电影呈现的却是忙碌
景象，这形成了一个有趣的对比。熊谷
守一忙于观树听虫声，而他的家，却每
天来客不断，有些甚至素不相识。有采
访拍照的，有索要字画的，有请求题写
店招的。电影在表现熊谷守一应对时，
充满了禅趣。温泉旅馆老板请求熊谷守
一题写店招“云水馆”，希望仗着名人，
带来生意兴隆，“多少钱一个字，由老
师定”。因为客人来自熊谷守一故乡，
他答应了。电影画面迟迟没有给出画家

题写的字，只是给出了围观者的
反应镜头，当“无一物”三字最
终出现时，老板尴尬，我们却会
心一笑。摄影师给熊谷守一拍照
半年，弄清楚熊谷守一喜欢坐在
%$ 个地方，比如树桩、木桶、
翻倒的花盆，等等。但此刻，没
有什么比这个画面更打动摄影
师：熊谷守一伸出手臂，凝神观
看手掌一块石头，此时，四周的
树叶被风吹得哗哗响。风动，人
不动。禅意十足。还有，熊谷守

一卧在地上观察蚂蚁：“蚂蚁是先迈开
左边第二条腿爬行的。”摄影师和他的
助手，却怎么也看不到：“好像看到了，
又好像没看到。”熊谷守一是用心看到
的，还是真看到了？
扮演熊谷守一的是山崎努，老妻由

已故的树木希林饰演。两位老演员，让
一部电影充满了生气和色彩。庭院四
周，将要盖建高楼公寓，这会使庭院失
去阳光的照耀。当公寓所有者和监工前
来洽谈时，熊谷守一像老小孩，躲进厕
所。他对此无能为力，可在片尾，我们
还是看到他在坚守。
俯拍镜头下，建成的高楼包围着庭

院，庭院虽然狭窄，可绿意依然绵延。
有人曾问他：“你不想走出狭小的院子，
去宽广的宇宙吗？”他说：“我要待在这
里，这个庭院对我来说很宽广，待在这
里就足够了。”这里是熊谷守一艺术之
源，也是他灵魂安放之所在，他又怎么
会放弃？

感恩绿叶台
丁惠民

! ! ! !我是上海交通大学电子信
息与电气工程学院的一名退休
教师。%#&#至 %##%年我作为
访问学者在公派去德国斯图加
特大学做研究访问期间，有一
次在实验室不慎跌跤，使颅脑
内神经系统受到损伤，导致全
身肌肉逐渐萎缩至瘫痪，被德
国医生诊断为疑似肌萎缩侧索
硬化 （医学上简称 '()）。回
国后虽经上海和外地的多家医
院治疗，但均无疗效，而我的
病情却日益加重，说话困难，
吃喝拉撒睡等日常生活无法自
理，完全依靠家人或护工的照
料，更无法上班参加学校的教
学科研工作。%##$ 年上海教
育电视台开播，其中的《健康
热线》栏目犹如冬天里的一把
火，给万千疑难病患者及其家
人带来温暖和希望。我无法打
电话，曾写信去教育电视台，

希望他们能安排一次节目，请专
家介绍一下 '()的诊治问题。

%##* 年的春节前夕，在交
大工会副主席的陪同下，上海教
育电视台的谢家骝副台长率队来
我家进行慰问，他代表绿叶台员
工赠送我 +""元慰问金和精装食
用油等慰问品（在
教视当天晚上播出
的教育新闻中得
知，原来是他们将
台庆 !周年的一部
分经费节省下来，用来慰问本市
教育系统的一些生活特别困难的
教职工，我即其中的一位）。谢
台长深情地对我说，你作为交大
的教师，在出国访问期间不幸罹
患重病，无法继续在教学科研等
方面施展才华，这不仅是你个人
的不幸，也是国家的损失，作为
同属教育系统的同仁，深表惋惜
和同情。他鼓励我面对现实，安

心养病，争取早日康复。如果有
什么困难需要他们电视台帮助
的，他们一定鼎力相助。

不久，《健康热线》栏目牵
线，我住进华山医院神内科病
房，著名的神经内科专家、华山
医院神内科主任吕传真教授及其

团队在对我进行各
项检查后，使用当
时先进的免疫抑制
剂和鸡尾酒治疗法
对我进行试探性治

疗。虽然历时一个半月的试探性
治疗没有成功见效，但绿叶台对
我的关爱和鼓励，增添了我与病
患抗争下去的信心和勇气。
此后多年，我时常会收到绿

叶台员工精神和物质上的慰问，
编导过玲老师和主持人周荃还帮
我多方奔走，使我多年来悬而未
决的老工伤待遇问题得以彻底解
决，我没齿难忘。

据医学统计，'()患者的平
均生存时间为 !到 +年，而我得
病快 !"年了，现在除肌萎缩外，
身体其他各项指标基本正常，并
且有时还能在电脑上用一只手指
敲打键盘，写些小文章，回报社
会。我想，一个重要原因是：这
么多年来，我得到了我们交大以
及包括绿叶台在内的社会团体和
许多好心人给我在各方面的、充
盈无比的正能量，正是这种正能
量在我身上产生的免疫力（或叫
抗体）有效地减缓了病情的发展
速度，使我得以带病益寿延年，
使我能平和从容地笑看大千世
界、分享中国梦的逐步实现给老
百姓带来的红利和喜悦。

以健康教

育为己任，他
们有着一份爱

心。请看明日
本栏。

允吉先生 邵毅平

! ! ! !陈允吉先生是我无锡
老乡，那一口夹杂沪语腔
的无锡普通话，别人听来
或许要费些理解，我听来
则活色生香，分外亲切，
自信比“十分”还要多领
会些。近代以来，我家乡
除了打铁、磨豆腐、抬轿
子这三种行业，泥娃娃这
种土产工艺品（均见《围
城》），还颇出了些优秀学
人。我虽无缘识荆，但看
钱钟书、杨绛写的文章书
信，读杨必译的萨克雷的

《名利场》，总疑心他们开
口说起话来，也必定是允
吉先生似的无锡普通话，
于是就对乡贤们多了一份
亲近感。

允吉先生口才甚佳，
又气场强大，凡群聚时有
他在场，则必听他朗声大
语，指点学术，八卦学人，

时时爆出哄堂大笑。凡遇
此等场合，即便有要紧事，
我也必不愿离去，且往往
率先失笑，因熟悉其无锡
普通话也。回想起来，复
旦中文群星璀璨时，那自
由而无用的风里，曾交飞
着各种方言普通话：朱东
润先生的泰兴普通话，贾
植芳先生的山西普通话，
王运熙先生的金山普通
话，章培恒先生的绍兴普
通话……有时也不免杞
忧，随着这些方言普通话
的渐次消歇，复旦的风还
会那么自由而无用么？好
在我们还有允吉先
生的无锡普通话。

记得有一次，
在相辉堂对面的中
文系老楼里，允吉
先生在古典组的小会上发
言，大意是对古文考试方
式有些异议：“伊个带点
点头的字顶难弄……”
（那种带点的字最难对付）
瞬时就觉得说到我心里去
了。那时我刚留校任教不
久，暑假里常被组织去参
加各种阅卷，面对铺天盖
地的试卷昏头涨脑，除了
不懂作文评分怎么可以精
确到分，尤其头疼批改那
些带点的古文字词，非要
考生说出是什么成分起什
么作用。古文本来就是
“读书千遍，其义自见”
的，每个字词的意思都随
上下文起舞，除非是专门
研究古汉语语法的，否则
真有必要去纠结成分作用

吗？但那时我既无自信也
不敢说，现经允吉先生坦
率地说出来，他又是那么
有学问的人，可见得我的
腹诽不无道理了。也许托
允吉先生快人快语的福，
后来人家就不找我们去阅
卷了，我也得以从昏头涨
脑中解脱出来。
上海古籍出版社组织

编撰“十大”系列丛刊，
允吉先生邀我参加他主编
的 《十大文学畸人》。不
同于一般的“诗人”、
“画家”之类选题，“文学
畸人”是允吉先生自己选
定的题目，旨在表彰背俗
反常却才华卓荦之士，在
该系列丛刊中显得独树一
帜。允吉先生确定了主题
和写法，然后就放任大家

自由去写；而让我
写的任情放诞的唐
寅，又是合我口味
让我喜欢的（又有
谁会不喜欢唐寅

呢）；所以整个过程觉得
很是享受，也由着己意借
题发挥了一通。后来他编
自己的荣休纪念文集，又
邀我写了篇关于《桃花庵
歌》的短文，我又借题发
挥了一通文人的精神突围
之类，其实也是有允吉先
生的影子在里面的。
允吉先生的学问，尤

其是关于佛学的，我是无
缘置喙的。但是拜读他的
大作，跨界越野，出梵入
华，精彩纷呈，胜意迭
出，却每让我想起“比较
文学”。说起风行一时的
“比较文学”，很多人似乎
更喜欢坐而论道，在各种
概念理论里打转转；允吉
先生则并不标榜什么，只
是把一篇篇大作端出来，
便成为斯界绕不开的经
典。
关于研究方法也是如

此。允吉先生当然是预流
的，什么弗洛伊德、变态
心理，他都下过相当的功
夫，却并不掉弄概念理
论，而只是切切实实地去
践行。在这两个方面，他
都是我效颦的榜样。
其实仔细想来，我既

无荣幸听允吉先生的课，
学业也无缘得到他的指
点，侥幸有所收获，皆得
自他的大作或謦欬。算算
到今年秋天，我在复旦就
满四十年了，认识允吉先
生也该很久了吧。有一首
歌唱道，时间都去哪了？
但在我的印象中，时间好
像从来就没有离开过允吉

先生。每次见到他，哪怕
是我浪迹海外多年倦游归
来，哪怕我自己已越来越
有迟暮之感，允吉先生却
必定还是老样子，简直就
跟几十年前初见时一样。
他的身板总是那么瘦削硬
朗，镜片后面的眼神也总
是那么睿智，好像洞穿了
人生与学问的真谛，一切
尽在他的掌控之中。每次
在校园里或学校旁边某条
“国”字头“政”字头的
马路上，邂逅快步行走中
的允吉先生，听他一声中
气十足的无锡普通话招
呼：“毅平兄……”，我即
便正好有些消沉，也会顿
时振作起来。

围
棋
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美
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阿
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! ! ! !我一直把围棋看作是一个高雅的博弈和计算的游
戏。真不明白，为什么把它列入体育比赛的项目？后
来有人告诉我，是这项活动需要体力、耐力、恒心、
心智等，因而被界定为体育竞赛的。

我学下围棋有年，开始略知定式、布局、对杀、
做活、收官等规则，然后，待进展下去则不求甚解，

只图开心，使着性子且不循理乱下。常
念念不忘围棋，而乐此不疲，无奈下棋
的水平怎么也提不起来。然有意思的
是，当我会下围棋后，对其他的棋类就
再也没有兴趣了。
及长，有机会与高手相遇言谈，加

之绘画、读书的心得，逐渐悟出了棋中
的道理和看到了围棋所蕴含的美。
围棋是具有美学精神的。纵横交错

的点聚散着黑、白而构筑了棋势；经纬
之间的布局，呼应形成了棋形。棋势之开阖，得乾坤
天地转换，行棋围孔争势，黑白共舞飘逸；棋形之流
动，纵天地日月星象，进退相应空灵，泾渭分明取
和。围棋在博弈中所生成不同的势和形中，我仿佛看
到了星空、山川、河流、平原、云彩；围棋在纹枰中所对
激的时局转换中，我亦感受到了那布局流畅似鱼翔浅
底，风和日丽，短兵相接似鹰击长空，电闪雷鸣。棋局
犹如自然之景而成的大气象，其中美意油然而生。
想起了围棋的布局和定式，还有做眼、成活，设

计走势，做大模样等等，包含了许多哲理和棋理；又
比如绘画的章法、构成、构图，以及点、线、面等
等，它们之间的关系所形成的审美和画理，有许多相
通的道理。围棋黑、白布局和绘画的线条、色块构
图、摆大关系等都有视觉的美感。画画的构图，无非
是这里有几个色块，那里有几个点，再有几根线连接
而已；围棋也不过是这里
放几个白子，那儿应上几
个黑子，从而形成棋局上
的模样，然而所呈现的视
觉效果却非常相似。黑、
白布局和点、线、面构
图，都有疏、密的节奏，
都有空灵、形态的变化，
这些，也正是美的体现。
绘画和围棋还有许多

相似之处，围棋成活的必
要条件是做眼，而且最起
码两个，不然此棋便死。
换句话说，这个“眼”就
是“孔”，棋盘上的“孔”
聚聚散散就成了“形”。
因为有疏、密，聚、散，
故而世界上没有一盘相同
的棋，因此每一盘的棋形
也就会产生各种变化。若
将此“棋理”通解绘画：
一幅画若不留透气的
“孔”隙将闷死，这个透
气的“孔”如同围棋之眼，填满即死。看满盘棋势的
流动，棋“孔”的变化而生成的“形”，就如同看一
幅画，于审美而言，是不是能悟出点美感。
古代文人墨客茶余饭后，树荫下纹枰手谈，长松

亭亭如盖，烟云缭绕若仙境，或是怡情养性，恍恍然
境界全出；又或武士儒将战前挂袍，石凳前敲子对
弈，微风拂动柳叶，江上余霞红满天，或是计议谋
略，等闲平地起波澜。画面的诗情和由此产生的美
感，挥之不去。
围棋的美是不可多得的，尽管围棋是竞技的体育

项目，但是我认为围棋的最高境界不是激烈冲突，而
是美好的和谐。
我忽然想起民间流传的围棋故事：晋代樵夫王质

去烂柯山砍柴，于石梁下遇两童子纹枰对弈，王质于
一旁观看棋局。日暮天
晚，樵夫准备回家，发现
随身携带之斧柄已经腐
烂，而山下时光已经过了
五百年。故事带来了围棋
的飘逸、超然、致远和营
造出的仙境，以及给你的
那种美的享受，尽在意味
之中。

谷静唯松响 （中国画） 耿忠平

我上过电台
任溶溶

! ! ! !上海一解放，
我就上电台。当时
第一任电台台长是
周新武同志，他是
拉丁化新文字前
辈，年轻时就在北京从事新文字工作。他知道我是新
文字工作者，就让我到电台广播教拉丁化新文字。
当时电台在延安西路乌鲁木齐路口，我每晚到电

台广播，还遇到在电台教京戏的一位专家，好像是范
石人。他每晚在电台广播教京戏。后来电台搬到了北
京东路外滩，我到那里仍旧广播教新文字。
电台每晚门口挤着好多越剧迷，他们是来看电台

广播越剧著名演员的。我投奔新四军时在黄桥见过的
袁方同志（上海抗战前闻人袁履登的女儿）是那里的

主管。
后来我又作为儿童文学工作者定期

到电台给小朋友讲故事。我讲的故事，
《少年文艺》负责人李楚城同志收听了
很满意，拿去发表了。


